

## EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO.

SÁBADO 30 DE DICIEMBRE DE 1809.

## PORTUGAL

*Lisboa 11 8 de Diciembre.*

De las noticias recibidas por el último paquete de Inglaterra se deduce, que de las tropas de Bonaparte en Alemania solo pueden ser empleadas en la península las del cuerpo del Duque de Abrantes, que será de 20 á 250 hombres, á los que se añadirán, quando mas los 360 conscriptos que estan sacando actualmente con mucho trabajo de la exhausta juventud francesa: todo lo qual no nos da cuidado; y el señor Ex-duque no será recibido como de la otra vez. Se deduce igualmente que Bonaparte vuelve á estar enfermo. Nosotros debemos desconfiar siempre de esta noticia, que puede ser esparcida de intento por los agentes de este traidor, para ver si consigue adormecernos. Sea pues en buen hora su enfermedad; pero nosotros estemos siempre alerta y con precaucion, como si tal no hubiera.

Gerona resistía el 20 de Noviembre.—El Mariscal Mortier se estaba curando en Talavera de dos heridas de bala, una en un brazo y otra en una pierna.

El ejército del Duque de Alburquerque vino á tomar posicion sobre las márgenes del Guadiana, para formar línea paralela con la que ocupa el ejército de la Mancha. Las puentes de Almaráz y Arzobispo estan guarnecidas por españoles.

## ESPAÑA.

*Sevilla 6 de Diciembre.*

En consecuencia de la desgraciada accion de Ocaña, determinó la Junta suprema que los Excmos. Señores Mar-

ques de la Romana y D. Rodrigo Riquelme pasasen al cuartel general de la Carolina, para que juntos con el Sr. D. Juan de Dios Gutierrez, que ya estaba de comisionado en el ejército de la Mancha, hiciesen quanto juzgasen necesario para remediar el desastre acontecido, y precaver otro semejante para lo futuro. Posteriormente, habiéndose escusado el Sr. Marques de la Romana, se nombró por la Junta en su lugar al Sr. Marques de Campo Sagrado para dicha comision; determinando tambien que vayan con ella los oficiales Generales que se hallen en esta corte, y sean de la confianza de dichos Señores Comisarios, para emplearlos en lo que la comision los juzgare útiles. (En el periódico de mañana insertaremos el extracto del parte oficial de la batalla de Alva de Tormes (tan gloriosa para los gallegos) que ha dado á la suprema Junta el Excmo. Sr. Duque del Parque, contenido en este mismo capítulo.)

Cádiz 2 de Diciembre.

Llegó felizmente á este puerto la fragata Prueba cargada de frutos y dos millones de duros: viene de la América meridional.

Coruña 28 de Diciembre.

Á la una y media de este dia acaban de dar fondo tres buques ingleses cargados de fusiles y vestuarios para nuestros ejércitos, convoyados por una fragata y un bergantín de guerra.

Se sabe de positivo que á Cádiz han llegado en una fragata nuestra, mandada por el capitán de navío Monsoriu, un millon y ochocientos mil pesos fuertes.

Continuacion de los documentos que acompañan á los partes del General en jefe del ejército de Extremadura.

Núm. 3.º Parte del Baron de Carondelet. "Conforme á la orden que recibí de ponerme en marcha con las guerrillas de mi mando, sostenidas por la caballería que tenia á sus órdenes D. Ignacio Sandoval, comandante del regimiento de Calatrava, y de dirigirme hácia Talavera de la Reyna para llamar la atención de los enemigos por este lado, mientras el General de la vanguardia executaba su movimiento por el puente de tablas; salí de este punto en la

noche del 17, y habiéndome hallado á la salida de Calera con una descubierta enemiga compuesta de unos 30 caballos, la hice cargar por otra partida de igual fuerza, mandada por el teniente de Calatrava D. Antonio Carlí, quien los atacó espada en mano, y los persiguió hasta una legua de Talavera, habiéndoles muerto 4 hombres, cogido un prisionero y 4 caballos: con el resto de mis guerrillas me situé á la vista del enemigo, manteniéndome allí hasta que recibí orden de retirarme, lo que executé sin perder un hombre, ni haber tenido la menor desgracia. Recomiendo á V. S. de Calatrava al teniente D. Antonio Carlí, al sargento Bernardo Tiallo, al cabo Antonio Martínez, á los soldados Gabriel Laguna y Pedro Llórente: de voluntarios de España al carabínero Francisco Mexía y al soldado Diego Valencia: de cazadores de Sevilla al sargento Fermín Rodríguez, al carabínero Francisco Fernández, y al soldado Paulino González: de Villaviciosa al cabo graduado de sargento Manuel ~~Reyez~~. Lo que noticio á V. S. para su conocimiento. Dios guarde á V. S. muchos años. Puente del Arzobispo 20 de Noviembre de 1809.—El Barón de Carondelet.—Sr. Conde de Ibragh.

*Otro oficio del mismo.*

“Entre 8 y 9 de la mañana de ayer recibí aviso de dirigirse los enemigos á este punto, salí inmediatamente con mis guerrillas, y 40 caballos del destacamento situado en este pueblo; y apenas había andado 200 pasos, quando encontré á los enemigos que en número de 1800 infantes, 300 caballos y 2 cañones, ocupaban ya las alturas y el pueblo de Alcoléa, distante un quarto de legua de este puente, hácia donde venian marchando con bastante celeridad: adelante inmediatamente algunas partidas, y empecé el tirotéo aunque con alguna desventaja por haberse parapetado el enemigo detras de unas huertas y un puente, de donde hacia su infantería un fuego vivísimo: al mismo tiempo intentó su caballería apoderarse de una altura que teníamos á nuestra izquierda, y que domina las posiciones que ocupábamos, pero habiendo conocido su idea, los hice cargar por un grueso de caballería que les hizo desistir de su empresa, y los obligó á volver á su antigua posición;

habiendo llegado al mismo tiempo alguna infantería, ayudados de ella conseguimos desalojarlos de todas sus posiciones, y los precisamos á retirarse con bastante precipitación. Seguí su alcance, sostenido por 150 caballos, mandados por el Brigadier D. Josef Bucareli, hasta cerca de 2 leguas, donde hicieron alto en unas alturas, y empezaron á derramar algunos cañonazos á metralla y bala rasa: despues de haberse hecho firmes y haber dado un corto descanso á su tropa, volvieron á emprender su retirada, é yo reuní mi gente y la formé hasta perderlos de vista, no pudiendo seguir mas adelante por lo cansados y estropeados que estaban todos nuestros caballos. La pérdida de los enemigos no se ha podido saber con certeza, por haberse llevado sus muertos y heridos en unos carros que llevaban consigo; pero por las noticias dadas por los paisanos, por los caballos que iban sin ginetes, y por los lagos de sangre que dexaban en el camino por donde se retiraron, se puede asegurar que su pérdida no baja de 20 muertos ó 40 heridos, y 5 caballos que quedaron en el campo. Nuestra pérdida consiste en 2 hombres muertos, 12 heridos, 4 caballos muertos y 10 heridos. Toda la tropa se ha portado con bizarría; pero recomiendo particularmente al teniente de Calatrava D. Pedro Iañez, al ayudante de las guerrillas D. Juan Ramos, que es ayudante del regimiento de cazadores de Sevilla, al alferéz del mismo cuerpo D. Francisco Algarra, al alferéz de perseguidores D. Antonio la Cueva, al sargento de Villaviciosa Francisco García, al de cazadores de Sevilla Fermin Rodriguez, á los cabos Mateo Loyo y Paulo diaz, todos del citado cuerpo. Lo que noticia á V. S. para su conocimiento. Dios guarde á V. S. muchos años. Puente del Arzobispo 20 de Noviembre de 1809.— El Baron de Carondelet.—Sr. Conde de Ibezgh.”

S. M., muy satisfecho del modo con que se condujeron los jefes, oficiales y tropas en el movimiento ofensivo que executaron contra el enemigo en la parte de Talavera y puente del Arzobispo, ha resuelto que se den gracias á los jefes; promueve á grado inmediato á los subalternos que se recomiendan, y concede un escudo de distincion á los sargentos, cabos y soldados.